

# Presentación

*Siguiendo las reflexiones del número anterior de Vida y Pensamiento, sobre la fragilidad del mundo en manos de la violencia y la guerra, decidimos continuar enfrentándonos a esa malvada tendencia, proveyendo algunos criterios bíblico teológicos a partir del diálogo interreligioso.*

*Estamos apelando con urgencia al encuentro ecuménico por medio del diálogo interreligioso, debido a que en el contexto de la globalización actual se está cultivando un ambiente fundamentalista mesiánico de confrontación dentro del campo religioso, e incluso más allá de él. En ese sentido recibimos con alegría, aplaudimos con fervor y nos unimos al llamado de la Reverenda Sharon Brown Christopher, Presidenta del Concilio de Obispos de la Iglesia Metodista de EUA, quien llama al pueblo cristiano a orar y actuar contra la guerra que quiere desatar el Presidente de EUA, George W. Bush, con Iraq.<sup>1</sup> Sobre todo, la carta de la Rev. Brown Christopher es enfática contra el nuevo concepto de “guerra preventiva”, el cual le concede facultades a Bush para iniciar la agresión contra países que Washington considere bajo sospecha.*

---

<sup>1</sup> El Concilio de Obispos de la Iglesia Metodista está compuesto por 68 obispos. United Methodist Communications, Office of Public Informations, Stephen Drachler, Director, 810 Twelfth Av. S, Nashville, Tn 37203, USA.

*“El mundo se ha vuelto peligroso”, tituló la edición de setiembre L’Espresso Diplomatic, en alusión a la “arrogancia” y “unilateralismo” de los EUA a partir de los hechos del 11 de setiembre del 2001.<sup>2</sup> El tono mesiánico y absolutista de los vientos de guerra actual, son ya indicadores de las motivaciones fundamentalistas que impulsan el “saneamiento” por vía de la guerra.*

*En realidad, en ese ambiente fundamentalista hostil, pareciera que no está en juego sólo la identidad y rol de las religiones mismas, sino, lo cual es mucho más grave, se juega el propio destino de la humanidad. Como podremos constatar, en las más explícitas o camufladas manifestaciones del fundamentalismo de hoy día, esa tendencia absolutista cruza transversalmente, con una facilidad pasmosa, no únicamente las religiones sino también los demás espacios de la realidad, como la política, la ideología, la economía y la cultura en general.*

*Sabemos que el fundamentalismo como tendencia maniquea extrema, demoniza al otro acusándolo de conspirador para deslegitimarlo y luego poder llevarlo a la “boguera”, es decir, liquidarlo. Esa pareciera ser la intención*

---

<sup>2</sup> Año I, número 5, setiembre 2002, Bogotá.

*oculta en la globalización de la guerra como se predica en estos días. El fundamentalista suele ocultar su verdadera intención “vistiéndose con piel de oveja”, por ello hace un discurso mesiánico de paz para camuflar su agenda oculta.*

*Pero el diálogo interreligioso no solo tiene desafíos macro ecuménicos. La pertinencia de esta tarea dialógica también es urgente entre particularidades del orden racial, étnico y denominacional, debido a las cargas culturales etnocéntricas, racistas y sectarias que hacen tanto daño al interior de nuestros contextos locales. La marginación y la exclusión social, insensiblemente arraigados en las relaciones cotidianas, son una desgracia que producen mucho dolor y muerte prematura, lo cual constituye un urgente y enorme desafío para el diálogo interreligioso.*

*En el presente número de Vida y Pensamiento, encontrará el lector algunos aportes bíblico, teológicos y filosóficos, como una modesta contribución para una plataforma de diálogo interreligioso sobre un destino para la humanidad en la perspectiva de la tolerancia, la gracia, la equidad, la justicia y el amor, como lo anuncia la Buena noticia del Evangelio.*

*Los contenidos de este número de la revista comienzan con un acercamiento bíblico del teólogo-bibliista Nestor Míguez, seguido de una lectura del tema desde la perspectiva de los ancianos y ancianas por parte del pastor y dirigente maya Antonio Otzoy. Seguidamente, el lector encontrará una contribución del filósofo y teólogo Luis Rivera Pagán, quien enfoca la cuestión del terror y la esperanza en relación a la religión. También hemos incluido en esta edición un artículo del filósofo y teólogo Juan José Tamayo, quien presenta una lectura de las religiones en estos tiempos de globalización. Finalmente, el antropólogo Paulo Suess enfoca el tema del diálogo interreligioso desde escenarios de conflicto. Como es usual en Vida y Pensamiento, incluimos en esta ocasión una amplia reseña bibliográfica sobre tres obras de Thomas Thangaraj, de la India, gracias a la contribución de la teóloga Janet May.*

*José Duque  
Director*